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习近平新时代中国特色社会主义思想
指引下在 ——————新新时时代代新新作作为为新新篇篇章章

□本报记者 边磊/文 于佳/摄

近日， 记者从市发改委了解
到，去年以来，怀柔科学城在规划
编制、项目落地、体制机制、服务
保障等取得一系列重要进展。

国家重大科技基础设施方
面，综合极端条件实验装置去年9
月开工， 目前已实现大部分主体
结构封顶； 地球系统数值模拟装
置今年9月开工， 已完成地基开
挖，正进行混凝土浇筑；高能同步
辐射光源、 空间环境地基综合监
测网、 多模态跨尺度生物医学成
像设施加快推进各项前期工作。

交叉研究平台方面， 材料基
因组研究平台等5个首批交叉研
究平台去年5月开工，已完成主体
结构及二次结构施工， 正开展装
修施工和设备采购研制；今年8月
明确 9个第二批交叉研究平台
项目，正加快组织推进。科教基础

设施方面， 国家发改委启动了中
科院 “十三五” 科教基础设施实
施，11个项目将落地怀柔科学城。

此外， 全国首个国家级制造
业创新中心———国家动力电池创
新中心加快建设。 纳米能源与系
统研究所搬迁入驻工作全面开
展。 海创产业技术研究院正式揭
牌， 怀柔科学城创新服务中心
正加快建设。 教育配套方面，一
零一中学怀柔校区、 北京实验二
小怀柔分校扩建项目正有序推
进， 市属十二年一贯制学校已初
步确定选址。医疗服务方面，北京
朝阳医院已全面托管怀柔医院，
怀柔医院二期项目建成后将达到
三甲医院硬件条件， 该院国际医
疗及特需服务于5月初试运行。基
础设施方面， 京沈客专正加快建
设， 市郊铁路黄怀密线去年底按

期开通；通怀路（怀柔段）、杨雁路
改造工程、京密高速二期、永乐大
街改扩建工程等正加快推进。

2019年， 怀柔科学城将在这
些方面做“突破”。 力争综合极端
条件实验装置土建完工， 地球系
统数值模拟装置主体结构封顶，
高能同步辐射光源、 空间环境地
基综合监测网和多模态跨尺度生
物医学成像设施3个重大科技基
础设施全面开工建设。 推动空间
科学和物质科学两个实验室建
设， 制定实施怀柔科学城人才引
进“雁栖计划”，吸引和集聚一流
的科技和技术人才及团队。 加快
推进京沈客专、 通怀路、111国道
出京线一期、 杨雁路改造等交通
基础设施建设；研究推进围绕落
地 怀 柔 科 学 城 的 大 学新建附
小、附中及研究型医院。

□本报记者 盛丽

昨天一大早， 望坛棚改项目
居民苏静来到位于大兴区的瀛海
兴悦居领钥匙。 在接待处领到自
家钥匙， 苏静带着女儿女婿迫不
及 待 地 来 到 4 号 楼 的 新 居 ：
“在望坛住了40多年， 老少三代
就15平方米， 现在新房三居室87
平方米， 我得赶紧看看。”

望坛棚改项目征收现场总指
挥部副总指挥蔡志强介绍， 望坛
棚户区改造项目共有5822户， 其
中住宅5735户， 非住宅87户。 目
前， 项目已签约5726户， 整体签
约比例为98.35%， 其中住宅5653
户， 签约比例为98.57%； 非住宅
73户， 签约比例为83.91%。 该项
目历经24年， 历史遗留问题多、
社会关注度高 ， 呈现 “四多一
小” 特点， 即现居人口多、 未登
记房屋多、 困难群体多、 家庭矛
盾多、 居住面积小。

据介绍 ， 望坛棚改区共有
4263户居民选择回迁， 1273户选
择外迁。 其中， 757户选择来到
大兴瀛海兴悦居 ， 共涉及房屋
1180套 （有的为一户选了两套
房）， 另外838户居民选择了位于
大 兴 团 河 的 “首 创·美 澜 湾 ”
（部分居民两地均有选房）。

望坛棚改项目是目前北京核
心区体量最大的棚户区改造项

目， 现状用地多是上世纪50年代
后随着轻工业的发展逐渐形成的
职工居住区。 现状建筑以老旧平
房 、 排子房为主 ， 安全隐患突
出， 市政基础设施薄弱， 居民期
待改造的意愿十分强烈。 自2016
年7月启动以来， 得到各界关注。
望坛项目创造了许多 “望坛奇
迹”， 此次外迁房源从签约到入
住， 仅用一年多的时间。

兴悦居项目作为望坛项目的
对接安置房， 位于大兴区瀛海镇
区， 占地约53759平方米 ， 住宅
为53至87平方米的1至3居， 共计
1260户 。 项目自2016年7月开始

施工 ， 2017年底已实现结构封
顶， 2018年12月通过竣工验收 。
北京城建集团承接兴悦居项目，
采用全装修交付， 买了家具即可
入住， 装修用料都采用国内知名
的品牌， 质量值得信赖。

该项目由市住保部门统一调
配给望坛项目作为对接安置房
源， 有效疏解了北京市核心区的
人口。 居民选择外迁奖励房源在
满足家庭人口居住需求的同时，
也提高了居住环境的品质， 达到
了改善生活条件的目的。 12月18
日至22日为望坛1100余户居民办
理入住手续。

民生事项办理标准区
内 “五统一”

记者了解到， 为顺利开展
全区范围的街镇 “一窗式” 服
务， 海淀区政务服务办与街镇
和委办局业务骨干组成街镇
“一窗式 ” 服务事项梳理工作
组， 今年5月起进行街镇所办民
生事项的名称及服务指南梳理，
最终实现了民生事项在全区范
围内 “事项名称统一、 受理标
准统一、 收件清单统一、 办理
流程统一、 审批时限统一” 的
“五统一” 的标准规范。

街镇民生事项有很多类似
情况， 政策相对复杂， 服务的
群众要么并不了解政策， 要么
为老弱群体， 很多事项需要工
作人员与群众进行大量的沟通
和交流 ， 简单的 “前台收件 、
后台审批” 的流水化服务模式
并不适合街镇政务服务中心。

海淀区通过向外学习借鉴、
向内试点经验总结、 各街镇实
地调研， 不断优化流程， 探索
创新出街镇 “一窗式” 服务模
式， 即综合咨询台对群众进行
初步业务指导， 承诺件 “前台
综合收件、 后台分类审批、 窗
口统一出件”， 即办件前台直接
办结的模式。 清晰的服务流程
让群众体验到宾至如归的交流
和服务， 减少群众跑窗口数和
排队等待时间， 避免群众排错
窗口现象的发生， 真正实现便
民、 利民。

为方便前台标准化收件 、
前后台材料更高效地流转及事
项审批， 海淀区政务服务办在
原 “三级联动审批系统” 的基
础上， 开发综合业务受理审批

系统， 通过高拍仪等器材实现
材料电子化流转、 审批环节时
限可追踪监督的社区 （村）、 街
镇 、 委办局三级联动的收件 、
受理和审批， 优化群众体验感。

“我们通过系统可以明确
收件材料， 将材料通过高拍仪
实现电子化上传， 全程电子化
材料流转和审批， 减少人工内
部流转时间， 群众等待时间也
相应减少。” 甘家口街道政务办
主任刘兵清介绍。

“系统还保留了原 ‘三级
联动审批系统’ 的 ‘材料复用’
和 ‘短信推送’ 的功能， 减少
群众办事所需提交的重复性材
料， 让群众足不出户即可通过
短信了解所办事项的进展情
况。” 甘家口街道主管政务服务
副主任崔玮说。

探索和运用区块链技
术优化服务平台

海淀区政务服务管理办公
室副主任蒋博介绍 ， 下一步 ，
将探索和运用区块链技术， 优
化海淀区智慧政务综合服务平
台， 打通各部门、 各行业之间
的系统、 数据和技术壁垒， 真
正实现部门业务系统、 审批平
台的互联互通， 使用一个平台、
一套系统完成所有审批服务 ，
进而为大数据、 云计算的实践
运用提供条件。 深度开发各类
便民应用， 大力发展自助办理
终端建设， 推动 “一窗式” 服
务模式由实体端向互联网、 移
动端、 自助端延伸， 采取 “同
区通办、 全程网办、 主动上门”
等多种服务形式， 形成 “网上
为主 、 自助为辅 、 窗口为补 ”
的政务服务新格局。

□本报记者 白莹

海淀实现街镇层面“一窗式”服务全覆盖

为做好对在押服刑人员的
社会帮教工作， 解决在押服刑
人员家属因路途遥远而不愿探
监的问题， 有效降低探监成本，
提高罪犯改造效果， 2018年以
来， 昌平区小汤山司法所利用
视频会见系统多次与地处渤海
之滨的北京市监狱管理局清河
分局所属监狱连线， 为在押服
刑人员和家属建立网上互联互
通桥梁， 帮助服刑人员家属传
递亲情、 开展帮教， 促进在押
服刑人员认罪服法、 安心改造。
近日， 小汤山司法所又与北京
市清园监狱通过视频会见系统，
为清园监狱在押服刑人员刘某
与其父母安排了一次特殊的
“会见”。

在司法所视频会见室里 ，
刘某的父母坐在视频会见系统
的大显示屏前， 可以清晰地看
到自己的儿子， 并与儿子进行
对话。 会见中， 刘某父母表示
身体都挺好， 希望刘某在监狱

里好好改造， 服从监狱民警的
管理， 争取早日回来与父母团
聚。 在显示屏的那一头， 刘某
听了父母的话之后， 流下了热
泪， 并请父母放心， 监狱民警
对他非常好， 他一定会洗心革
面、 重新做人。 简短的话语承
载了家属对在押服刑人员的想
念和期盼， 也使服刑人员感受
到了政府的关爱和家庭的温暖，
对今后的改造将会起到积极的
促进作用。

开通视频会见系统， 是贯
彻落实治本安全观的一项重要
举措， 目的就是要通过加大亲
情帮教力度， 提高监狱教育改
造的实际效果， 为在押服刑人
员顺利回归社会打好基础 ， 给
在押服刑人员以温情的感化和
亲情的帮教。 下一步， 小汤山
司法所还将充分利用视频会见
系统， 加大社会帮教力度， 配
合监狱管理机关做好对在押服
刑人员的教育感化。

□本报记者 周美玉 通讯员 陈万秋

视频会见系统传递亲情促改造

望坛棚改居民喜迁大兴新居

昨天，《记忆中的香山》 老照
片展在海淀区香山街道多功能厅
开幕，150多幅记录不同时期香山
风貌的老照片再现了香山地区的
发展沿革。 照片涵盖民国京西人
民生活、中共中央在香山的“劳大
专线车”、民国时期香山景点等12
个时间、空间维度。曹雪芹纪念馆
副研究员樊志斌为观众讲述香山
历史， 让大家更好地了解香山地
域文化特色和浓郁风情画卷。 下
一步， 这些老照片将在香山各社
区及地区单位进行巡展。

本报记者 白莹 摄影报道

寻找记忆中的香山

昌平区小汤山司法所

“一个窗口就可以办所有事情， 不用转窗口， 也减
少了等待时间， 这对我们这些老人来说， 方便了很多。”
12月17日， 在海淀区甘家口政务服务中心， 前来办理业
务的李大爷说。 海淀区为了更好地服务企业和群众， 于
今年5月开始启动街镇 “一窗式” 服务， 并且在全市率先
实现街镇层面 “一窗式” 服务全区覆盖。

怀柔科学城取得多项重要进展


